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巴黎奥运会射击赛 7 月鸣
枪，为了让大家提前体验射击运
动的魅力，第一届羊城杯媒体射
击赛将于 6 月初在水木射击俱
乐部顺德店鸣枪。

本次比赛由羊城晚报文体
部与水木射击俱乐部携手举办，
广东省内有9家新闻单位参赛，
包括南方都市报、广州广播电视
台竞赛频道、信息时报、广东广
播电视台体育频道、广州日报、
新快报、羊城晚报、广东广播电
视台新闻广播频率、南方日报。

举行比赛的水木射击俱乐
部，发轫于清华大学射击队，易
思玲、高静、曹逸飞、陈芳等射击
国手作为曾经的清华学子均为
该俱乐部顾问，而俱乐部创始人
是清华大学射击队的第七任队
长罗玉麟。中国大陆对射击运
动的业余赛训禁用真枪实弹后，
非实弹射击逐步成为国内射击
普及和推广的重点，水木射击俱

乐部正是看到这一趋势，建立起
一比一还原奥运赛场的非实弹
射击场，成立至今已有过万人次
来此体验，场内的光电射击系统
也不断升级，为射手们提供更为
专业的射击体验。

按照赛程，每家新闻单位
选派三位身体素质良好、对射
击运动有兴趣的新闻工作者组
成代表队，参赛报名结束后，各
支代表队已陆续前往水木射击
俱乐部开始射击训练和模拟
赛，从据枪上膛开始，渐渐领略
射击的魅力。正赛当天角逐的
项目为 10 米激光步枪（有 依
托），经过预赛和决赛计算出参
赛选手的个人成绩并累计出参
赛队的团体成绩。据悉，决赛
时将有奥运冠军级别的神秘嘉
宾莅临现场，为获奖的单位及
个人颁奖。

羊城晚报记者 梁劲松
周方平 龙希

问：射击运动中的10米步枪项
目，对参与者的视力有没有要求？

答：10 米步枪项目使用的
枪支瞄具只是单纯起到辅助瞄

准的作用，参与者在十米距离上
基本看不见靶子的靶心，射击靠
的是稳定和感觉，因此对视力没
有很高要求，“近视眼”不仅可以
参加射击运动，而且还可以打得
很准，国内外多位奥运冠军都是

“近视眼”。

媒体人，打过球的多，摸过
枪的少，所以收到第一届羊城杯
媒体射击赛的参赛邀请函后大
家都很好奇：“怎么比赛？枪弹
横飞吗”“我们都是近视眼，打
枪打得中吗”“弱弱地问一句，
有防弹衣穿吗”……带着同行们
的一堆问题，羊城晚报记者专访
了水木射击俱乐部的创办人罗
玉麟。

拿过世界大学生射击锦标
赛冠军的罗玉麟，平日赛训都戴
着眼镜，身体力行地回答了近视
眼打枪准不准的问题。“首先我
要强调，咱这是非实弹射击赛，
射击运动最关键的安全问题是
已经得到解决的。”他抬了抬眼
镜继续说，“实弹的确有危险，
尤其是青少年摸枪，所以国外在
规定15岁以下不能接触实弹射
击的同时广泛开展非实弹射击，
安全推广普及和后备人才培养

这两个问题才同时得到解决。”
国内在禁止业余实弹射击

的背景下，专业体校一度成为培
养射击人才的唯一路径，把很多
射击爱好者、好苗子都挡在了门
外。在罗玉麟印象中，“直到
2016年、2017年左右，国内才开
始有非实弹射击，我们也是国内
最早的一批做非实弹射击的社
会俱乐部，中国射击后备人才由
此摆脱了仅靠体校单一路径培
养的尴尬。”

场地、装备、规则……非实
弹射击的整个赛训系统已经达
到和奥运实弹射击完全一致的
水平，以本次媒体赛采用的枪械
为例，这种光电步枪在技术上已
经升级到第五代，虽然击发环节
有别于实弹射击，但枪型上采用
一比一复刻奥运专业赛事气枪
的枪支结构，射击精度、枪体重
量、扳机感觉等多个方面都是与

实弹射击一模一样的，在有利于
提高成绩的数据采集上更是超
过了实弹射击。所以在人才培
养上，非实弹射击已经可以和实
弹射击无缝对接，像去年底在首
届全国学生运动会的步枪项目
（实弹）上崭露锋芒的天津小将
张力元，此前就是从光电步枪练
出来的，再如刚刚取得巴黎奥运
参赛资格的山西小将赵楠，也是
从非实弹射击练出来的。

经过几年的实践，国内射击
界渐渐认识到非实弹射击打得
好，实弹射击肯定也打得好，所
以非实弹射击在射击人才培养
上可谓另辟蹊径，其赛训条件正
在逐步完善，目前国内已经有
14个省、自治区、直辖市的运动
会增设了非实弹射击项目。“但
是像广东这样的体育强省，其省
运会还只有实弹射击而没有非
实弹射击，国家层面也尚未设立
全国性的非实弹射击赛，这说明
非实弹射击在国内的推广普及
还有很大的提升空间。”罗玉麟
说道，“这也是我们办羊城杯媒
体射击赛的初衷，媒体是推广普
及非实弹射击最好的渠道，我们
希望借助媒体人的亲自上场，促
进这个项目在国内的发展，让大
家认识到非实弹射击的趣味性
和重要性。我相信啊，巴黎奥运
会后中国射击协会就会力推这
个项目，非实弹射击全国赛是早
晚会办起来的。”

羊城晚报记者 梁劲松
周方平 龙希

九家媒体派队参战 非实弹射击
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冼夫人是岭南杰出女性，她
出生于南北朝时期的古高凉
（今广东茂名），一生经历过梁、
陈、隋三朝，是我国古代著名的
政治家、军事家和社会活动家，
被封为“谯国夫人”。

在冼夫人的一生中，她矢志
于反对分裂割据、维护国家统
一和民族团结，因此也被尊称
为“岭南圣母”“华夏圣母”，还
曾被周恩来总理赞誉为“中国
巾帼英雄第一人”。

电视剧《谯国夫人》以冼夫
人的传奇一生为背景，主要讲述
了她生于战乱，在复杂危难的冲
突斗争中融合岭南各部落，推动

社会进步、民族和睦，毕生致力
于国家统一的感人故事。

电视剧《谯国夫人》的播出，
让冼夫人的传奇故事从文献记
载和民间传说中走上电视荧屏，
为更好地展现人物风采和岭南
风情，主创团队翻阅大量的史
料，在制作上精益求精，尽可能
地展现出岭南人物的性格特征
和岭南建筑的风貌特点。

剧组还有意识将岭南的民
风民俗、地域特产、自然风光植
入人物故事，诸如中国第一滩、
浪漫海岸、晏镜岭、有福城等茂
名景点都会在剧中出现，以便
更多的观众了解更多岭南风

貌、文化和历史。
另外，冼夫人是广东俚族的

女首领，为了突出俚族风情，主
创团队在美术上花费了大量心
血。制片人于承欢表示：“我们
美术组的同事提前一年半时间
来到广东，把博物馆里关于俚
寨的资料全部调齐，剧中一闪
而过的器皿，我们都是照着博
物馆出土的文物一比一复制。
我们在博物馆发现当时俚族人
有很多吉祥图腾符号，像孔雀
羽、蛇形纹、雷神图案等，所以
我们在演员的头饰、服饰上都
做了一些多角度的俚寨符号的
体现。”

为精彩呈现一个有血有
肉、有情有义、为国为民的冼夫
人，《谯国夫人》集结了实力派
创作班底，遵循“大事不虚，小
事不拘”的原则潜心创作。

制片人于承艳透露，《谯国
夫人》从筹备到播出，花费时间
长达十年之久。

曾 执 导 战 争 题 材 剧《亮
剑》的陈健担任了《谯国夫人》
的导演。他说：“我们所有的
演职员想通过这个戏，让更多
的 人 了 解 冼 夫 人、认 识 冼 夫
人，认识我们中国还有这么一
个伟大的女性。”

谈起创作中面临哪些难
题，于承艳对记者表示，困难之
一便是如何还原人物真实的生
活场景：“南北朝时期的建筑本
身 留 存 就 很 少 ，冼 夫 人 的 家
——‘俚寨’，在国内各大影视
城都没有与之相对应的建筑样
式，我们就查阅大量资料，在冼
夫人的家乡广东茂名潜心打造
了一座俚寨。”

陈健也谈到了这一点：“美
术部门用成百上千的人力，花
费巨大精力，在茂名搭建了一
个俚寨，咱们一定要让冼夫人

‘回家’。”
此次回到茂名冼夫人拍摄

基地故地重游，也让陈健感触
良多：“我们当时的拍摄选址原
来只是一个河塘，现在真的成
了一个影视基地，我们花了那
么多人力物力建的这些景留在
茂名，造福了很多人，这是一件
值得高兴的事。”

把历史上冼夫人的故事搬

上荧屏，陈健认为，最重要的是
抓住穿越千年的“真情实感”：

“其实古代人咱们谁也没有见
过，但是我觉得，不管是什么时
代，真实情感是一样的，真心流
露是一样。拍戏真的跟生活、
做人、做事是一个道理，我就是
这么衡量演员、要求演员的。”

任重在剧中饰演冼夫人的
夫君、高凉太守冯宝，他认为该
角色“内敛、帅气”。据了解，
《谯国夫人》是任重自2017年参
演《那年花开月正圆》之后，时
隔多年再次出演古装剧，他坦
言此次的拍摄感受与此前完全
不同。

“首先就是时代背景不同，
我拍《那年花开月正圆》的时候
是清装，男演员全部要剃头。
而我们这部戏要戴全头套，从
妆发上、服装上是不一样的。
但是真正核心的不同还在于剧
中人跟现代人的行为举止是不
一样的，我们在拍摄冼夫人这
个故事当中，学会了很多俚族、
俚寨的礼仪礼节，我们非常注
重这些细节。”任重说道。

剧中，冯宝与冼夫人之间
的感情备受关注，两人互相尊
重，并肩作战。任重介绍说：

“冼夫人和冯宝是一对非常和
睦的夫妻，备受后人尊敬和信
奉。”他表示，自己是在片场拍
戏的时候，才得知冯宝与冼夫
人被当地人誉为“和合二仙”，
他们感情和睦的故事依靠口
口相传延续了一千多年。冼
夫人的家庭不像中国传统家
庭那般“男主外、女主内”，而
是恰恰相反。“按照现代的话
说，冯宝是入赘了冼家，他其
实 是 一 个 非 常 好 的 贤 内 助 。
不管是不是民间的传说，能把
两个历史上真实存在的人物
誉为‘和合二仙’，我觉得已经

足以说明冯宝在家庭当中对
于妻子的支持了。”

对于冯宝一角，饰演其父
亲冯融的演员常戎认为这是一
个非常讨喜、有魅力的角色，

“冼夫人雄才大略，我饰演的冯
融一角，因为看好她是一个非
常优秀的女性，于是就让自己
的儿子冯宝和她联姻。我个人
理解，冼夫人对南粤当时的经
济、文化和民族大融合，作出了
不可磨灭的贡献，这当中，也有
她丈夫的莫大功劳。而任重一
直是一位受女性观众青睐的演
员，这部戏里冼夫人一角比较
强，而冯宝一角比较内敛，我觉
得这对于女性观众而言也是一
个特别好的看点，我觉得大多
数女性观众通过这部戏会更加

喜欢任重。”
冼夫人一角由叶璇扮演。

她表示：“很荣幸能接受这样一
个富有挑战的角色。”叶璇说：

“我一直准备着演一位女政治
家，所以我算是‘活’在了这个
角色里很长的一段时间了，也
希望最后的呈现能让观众感受
到我们做过的功课。”

在任重眼里，叶璇是特别
认真、敬业的演员，对自己的要
求也非常严格，从妆发造型到
剧情走向，很多细节都会找制
片人沟通讨论。“我觉得我的戏
份已经属于‘挺辛苦’了，每天
拍十几个小时，但我也就拍了
一个多月，叶老师在片场奋战
了三个多月时间，每天兢兢业
业，十分不易。”

国乒奥运阵容全部出炉

王楚钦身兼三项

罗玉麟 水木射击俱乐部供图

体验射击运动的新闻工作者们 羊城晚报记者 詹锡伟 摄

叶璇饰演冼夫人

冼夫人与丈夫冯宝感情甚笃
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A 展现俚族风情，讲述冼夫人传奇一生

B 潜心打造一座城，让冼夫人“回家”

C 女主外男主内，叶璇任重演绎神仙夫妻

任重饰演冯宝

由陈健执导，叶璇、任重等人主演的粤产历史传奇剧《谯国夫人》

正在广东卫视“活力剧场”独家播出。

该剧由广东广播电视台、茂名市委宣传部、北京光兆大地传媒有

限公司出品，广东卫视文化传播有限公司、广东南方领航影视传播有

限公司联合出品。

日前，该剧导演陈健、监制于承艳及主演任重、常戎、王露浠、刘昱

彤再回广东茂名冼夫人拍摄基地故地重游，感受岭南风情，并接受媒

体采访分享剧集拍摄背后的创作故事与感受。

专访水木射击俱乐部创办人罗玉麟
据枪上膛
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射击小问答

国乒巴黎奥运会
参赛运动员完整名单

羊
城
杯

男子单打：王楚钦、樊振东
女子单打：孙颖莎、陈梦
混合双打：孙颖莎/王楚钦
男子团体：王楚钦、樊振东、马龙
女子团体：孙颖莎、陈梦、王曼昱
男子Ap替补运动员：梁靖崑
女子Ap替补运动员：王艺迪
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5 月 14 日，中
国乒乓球协会在官
网上对中国国家乒
乓 球 队 2024 年 巴
黎 奥 运 会 女 单 和

男、女子团体项目参赛运动员名
单进行了公示。女单参赛运动
员为孙颖莎、陈梦。女子团体参
赛运动员为孙颖莎、陈梦、王曼
昱、王艺迪（Ap 替 补 运 动 员）。
男子团体参赛运动员为王楚钦、
樊振东、马龙、梁靖崑（Ap 替补
运动员）。

中国乒协此前已对巴黎奥
运会混双、男单参赛运动员名单
进行过公示。混双参赛运动员
为王楚钦/孙颖莎，男单参赛运
动员为王楚钦、樊振东。

女单两位参赛选手中，孙颖
莎在整个巴黎周期内都有着极
其稳健的发挥，当之无愧获得了
一个单打席位；陈梦则凭借着在
沙特大满贯赛一路过关斩将夺
冠的表现，最后时刻力压竞争对
手王曼昱，获得了另一个单打名
额。王曼昱则作为第三人出战
女团比赛，三年前在东京，王曼
昱作为P卡选手随队出征，并在
团体赛开始前顶替旧伤复发的
刘诗雯，并出色地完成了任务。
在巴黎奥运会周期里，王曼昱逐
渐成长为顶级选手，她与陈梦配
对组成的“梦昱”组合今年已夺
得新加坡大满贯和沙特大满贯
两项重要赛事女双冠军，是出战
女团的合适人选。

男单两位参赛选手分别是
王楚钦和樊振东。无缘男单比
赛的老将马龙，将会作为第三人
出战巴黎奥运会团体比赛，迎来
他个人的第 4 届奥运会之旅。
值得一提的是，如果在巴黎奥运
会上国乒成功夺得男子团体项
目金牌，马龙将创纪录地以6枚
金牌成为中国获得奥运金牌数
量最多的运动员。

从阵容上看，国乒男队在巴

黎奥运会上面对的压力远比女
队要大得多：作为目前男单的世
界第一，王楚钦近期的状态毋庸
置疑，男队“双子星”的另一名成
员樊振东近期遭遇伤病困扰，竞
技状态持续低迷。本年度，樊振
东出战七站比赛，已两输“外战”
（仁川冠军赛半决赛负于雨果、
沙特大满贯不敌弗朗西斯卡），
从去年下半年起已一冠未得，在
5 月 28 日剔除德班世乒赛冠军
积分后，“小胖”的世界排名可能
从第二跌至第四，而樊振东上一
次位列世界第四还是在 2015
年。 羊城晚报记者 吕航


